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■人物点击

文·曹 婷

■周三有约

郑才千，世界上第一位在 20岁之前就获得世界脑力锦标赛最高荣誉“世界记忆大
师”终身称号的选手，至今还保持着多项纪录：15分钟记忆人名头像150个、15分钟记忆
随机词汇183个、1小时记忆数字1899个……因为记忆力太好，郑才千早已上了欧美各
大赌场的“黑名单”。

■将新闻进行到底
文·本报记者 刘晓莹

■第二看台

春末夏初，早上 7时，青海湖鸟岛自然保护区天

微亮。青山碧水间，一条小路曲折向湖边延伸，两

名观鸟员快步走到鸬鹚岛的山顶。37 岁的孙建青

熟练地支起长焦相机，同事张虎负责记录，两人搭

班开始了一天的工作。

“鸬鹚 300 只。”孙建青很快对记录员说出了鸬

鹚的数量，看到一旁惊讶的记者，他笑了笑，“这是

长时间的经验积累。”

孙建青是青海西宁人，2007 年 4 月转业到青

海湖鸟岛自然保护区，从事野生动物保护与管理

工作。

天蓝色的制服，胸前挂着望远镜，手里拿着长

焦相机，兜里揣着 GPS 仪器，孙建青说这是观察员

的基本装备，有了这些，才能进行日常工作。当然

还有少不了的工作伙伴，他和张虎轮流一人观察，

一人做记录。

“我们主要对鸟类的数量、种类、栖息和觅食等

进行观察，然后把这些数据录入电子系统，成为一

个数据库方便大家做研究。”孙建青说。

摆好仪器后，孙建青拿着望远镜观察，不时用

长焦单反相机拍照，张虎则拿出了 GPS做记录。

“种类：4 种，地点：鸬鹚岛，物种名：鸬鹚、棕头

鸥、渔欧和赤麻鸭。”孙建青说着，张虎站在旁边娴

熟地写着。

清晨岛上的风大，即便观察员穿着防风工作服

也瑟瑟发抖。而他们说这比起湿地观察已经好多

了。“湿地多沼泽，看着地上长植物，一脚踩上就往

下陷。”张虎说，“这有要领，走在天山报春花生长的

地方，那就安全了。”

观察了半个多小时，得知目前鸬鹚岛的四种鸟

类各项数据无异常，两人放心地舒了口气。孙建青

说：“没有异常是最好的情况，一旦各项数据指标变

化，我们会及时作出处理，给它们最有效的保护。”

临近8时，观察队开始折返，返回岛上的保护站，

接下来还要录入数据、观看摄像头拍下的资料等。

“岛上的工作人员经常说，我们是在工作中享

受自然，在自然中享受工作。看着它们在岛上健康

成长，从幼鸟出生到捕食、成长，就觉得工作得到了

肯定。”

孙建青说：“也许你们体会不到工作带给我的

感受。每年 3 月、10 月的大迁徙，它们翻山越岭还

要防御天敌的勇气，这些快乐和勇敢一直在启发

我，只要它们在岛上健康地生活着，我的每一天都

是有意义的。” （新华社）

青海湖观鸟员：岛屿深处的生态守护者

日前，中国社会科学院

信息化研究中心秘书长姜

奇平做客某网站表示，中国

互 联 网 20 年 发 展 不 同 寻

常。从互联网企业创新历

程看，它不是自上而下创新

的历史，而是一场大众创新

的历史，互联网带来了大众

创新的全新历史经验。所

谓大众创新，相当于我们以

往说的“人民群众的伟大创

造”。用网络语言说，就是草根创新。草根到什么程度？

马云退休时有个说法很形象：“我就是一小混混”。这不是

自嘲，他是在说，互联网是属于小人物的。在互联网上实

现梦想，不需要靠老子，也不非得是精英。只要富于冒险

精神和创造力，一群年轻人，在五六年的时间内，完成从一

无所有到首富的急剧转变，这在历史上都很少见。

姜奇平：大众创新带来国

家繁荣

世界著名学术机构英

国皇家学会日前公布新当

选会员名单，中国科学院院

长 白 春 礼 当 选 为 外 籍 会

员。此次选举共产生了 50

名会员和 10 名外籍会员，

与白春礼一同当选为外籍

会员的科学家还包括诺贝

尔奖获得者、著名华裔物理

学家朱棣文等，他们各自在

纳米科学、分子生物学、生

物医学和太阳能电池技术等领域做出了开拓性贡献。

英国皇家学会发表公报说，白春礼是纳米科学领域的

先驱之一，在相关领域做出了突出贡献。白春礼还是美国、

俄罗斯、澳大利亚、德国等多个国家科学院或工程院院士。

他在2012年当选为发展中国家科学院院长，这是三十多年

来中国籍科学家首次担任这一国际科技组织的领导人。

英国皇家学会成立于 1660 年，是全世界历史最悠

久、且唯一未中断过运行的科学学会，会员为终身荣誉，

通过选举产生，代表了英国科学界的最高水平。自 1915

年以来，皇家学会的历任会长都是诺贝尔奖获得者，爱因

斯坦、达尔文、牛顿等著名科学家都曾是该学会会员。

白春礼：当选英国皇家学

会会员

在 2014 年全球移动互

联网大会上，UC 优视董事

长俞永福就开始向百度开

炮，称百度在其推出移动

搜索神马之后疯狂反扑，

这 是 百 度 信 心 不 足 的 表

现，并呼吁互联网企业回

归良性竞争。而对于被公

开 炮 轰 ，截 至 5 日 记 者 截

稿，百度方面并未回应。

5 日，俞永福透露，与

阿里联合推出的移动搜索上线仅一周活跃用户就已突破

1亿，通过 UC浏览器导入流量等使得其市场渗透率也突

破了 20%。“创业者的使命就是要让传统巨头颤抖，”俞永

福在演讲中说道，“然而百度近日却对神马和 UC 浏览器

展开了一些封杀和屏蔽。”

4 月 28 日，神马搜索品牌上线，据俞永福透露，两天

后，当通过神马搜索访问百度贴吧、百度知道、百度百科

等内容，用户点击后会立刻出现一个几乎遮住整个手机

屏幕的弹窗，提醒用户来自未识别的搜索引擎，并建议用

户改用手机百度。

俞永福：炮轰百度封杀

神马

他，来自蓝精灵的故乡；

他，是国际著名信息专家，是布鲁塞尔自由大学

国际事务副校长，也是西北工业大学的客座教授；

他，从“欧洲的心脏”比利时而来，满头白发也见

证了他 20多年两地奔波的辛劳。

他，是阳·科诺理教授，一位执着推动国际教育和

科技交流合作的“白发精灵”。

西工大和VUB的“红娘”
布鲁塞尔时间 3月 31日，西北工业大学校长汪劲

松和比利时布鲁塞尔自由大学（VUB）校长保罗·德

诺 普 签 署 协 议 ，双 方 将 建 立“ 最 重 要 合 作 伙 伴 关

系”。 双方将共同申请建设“视听信号处理”国家级

国际联合实验室，并在研究生、本科生培养以及产学

研技术转移等领域全方位深入合作。

在这重要的时刻，满头白发的阳·科诺理教授，既

兴奋又欣慰。自 1992 年与西工大结缘以来，20 多年

来的夙愿，终成现实。西工大与 VUB 的人几乎都知

道，阳·科诺理是双方全面合作和深厚友谊的开拓者。

自 1992 年，阳·科诺理教授第一次访问西北工业

大学以来，就与西北工业大学结下了不解之缘。1998

年，他促成 VUB 与西工大签署了两校双边合作协议。

2005年，他又促成两校成立了校级“听视觉信号处理”

联合实验室。2013 年 3 月，阳·科诺理先生作为 VUB

的副校长，与西工大签署了《学术与文化合作框架协

议》。2014年，双方又建立了“最重要合作伙伴关系”。

20 多年来，阳·科诺理教授将与西北工业大学的

一个实验室之间的合作，拓展到两所大学之间的教育

与人才培养、科研、技术转移的全面深入合作，促成西

北工业大学成为 VUB 最具优先权的最重要合作伙

伴，并促成布鲁塞尔与西安市签署了多层合作协议，

使两个城市结成友好城市。鉴于阳·科诺理教授对西

北工业大学以及陕西省的国际合作所做的贡献，2012

年，他被陕西省人民政府授予“三秦友谊奖”。

建设高水平国际科技合作项目
阳·科诺理教授与西工大先后共同承担了 4 项国

际科技合作项目。其中，自《虚拟现实中的机器视觉

和语音技术》《听视觉语音识别与合成：多模态方法》

等项目（中国科技部与比利时弗拉芒大区的科技合作

项目）启动以来，在它们的支持下，阳·科诺理教授带

领的团队与西工大陕西省语音与图像信息处理重点

实验室开展了紧密的合作与交流，每年都要进行

2—3 人次的短期互访，还曾多次互派教师和博士生

进行三个月至一年半的合作研究。

尤为值得一提的是，2005年，VUB 与西工大成立

了校级“听视觉信号处理”联合实验室，在此框架下，

双方利用优势互补，逐渐形成了 4个学科交叉的国际

前沿研究方向，在听视觉人机交互、视觉移动计算、网

络和云环境下的媒体计算和视觉与脑科学混合智能

技术方面开展高水平的研究工作。

同时，阳·科诺理教授还一直着力提升联合实验

室的合作层次和平台。在他的推动下，2012年，“听视

觉信号处理”联合实验室的发展已经写入比利时弗拉

芒科技发展的“五年规划”，西北工业大学也积极响

应，对成立国家级国际联合研究中心进行了大量的调

研和准备工作。

2013 年，阳·科诺理专程和西工大科技管理部门

有关负责人，就对成立国际联合研究中心的设想与计

划向科技部进行了汇报，得到了高度评价和热心指

导。今年 3 月 31 日，两校又在比利时签署协议，详细

地定义了国际联合实验室的总体目标和建设目标，并

就组织机构和管理模式、开展的活动、知识产权归属

等进行了具体约定。

走在科技成果转化国际合作的前沿
阳·科诺理教授在促进中国和比利时，尤其是布鲁

塞尔和西安两地的科技成果转化合作方面，做了大量

细致的工作，一直走在科技成果转化国际合作的前沿。

他选择西工大作为科技成果转化合作的试点，力

图将比利时的研究成果在西安进行转化；与此同时，

阳·科诺理也乐于将西工大的研究成果在布鲁塞尔进

行转化，以及对拥有共同知识产权的科研成果进行转

化，使两地的科研成果能够更快地转化为生产力，并

打开国际市场。

2011 年 11 月，在 VUB 与西工大的共同努力下，

促成布鲁塞尔首都大区政府与西安市政府签署了《关

于科技、教育和经贸等领域合作谅解备忘录》，获得了

两地政府的支持。

2012年以来，双方已经联合召开了 4次技术转移

研讨会，两校副校长也分别带团到对方互访，就两校

的知识产权管理、科技成果转化过程、孵化器管理等

方面进行了充分的交流，加深了相互了解，并共同探

讨了两校合作进行技术转移架构及途径，明确了联合

技术转移的目标。

阳·科诺理介绍说，未来在两校成功进行技术转

移合作的基础上，将逐渐辐射西安的其他高校与布鲁

塞尔的合作，建设成西安地区与布鲁塞尔合作进行技

术转移的平台。

2011 年 10 月，在中比建交 40 周年之际，阳·科诺

理教授作为比利时科技与创新部部长的代表，跟随由

菲利普王储带领的代表团对中国进行了访问。在他

的介绍下，代表团访问了中科院、中国外专局等单位，

为两国的进一步交流与合作拓展了渠道，打下了良好

的基础。

阳·科诺理教授多年卓有成效的工作，赢得了两

国政府和教育文化界的尊重和关注，他也荣获中比两

国教育文化交流“白发精灵”的美誉。

阳·科诺理：中比科技合作的“白发精灵”
文·王凡华

江苏卫视的一档从德国引进的科学类真人秀

节目《最强大脑》让郑才千进入公众的视野，一时

间，火眼金睛、找茬王、像素眼、学神……这些头衔

被冠在这个只有 25 岁的年轻人身上。本期前沿人

物，科技日报带您走近郑才千，一睹记忆大师的别

样风采。

记忆大师郑才千：“别人家的孩子”
编者按 郑才千不是科学家，似乎他更应该成为科学家的研究样本——在 20岁之前就已在脑

力竞技领域到达了世人难以企及的高度。尽管出自我国最传统的教育体系，但他依然能够崭露峥

嵘。这是小概率事件，还是因为“是金子总会发光”？关注学习科学的人也越来越多，郑才千目前

也致力于从训练的角度开发脑力。走近郑才千，走近这位“非典型前沿人物”，让我们看看学习那

么好的“别人家的孩子”是怎样一路走来。

从什么时候开始发现自己记东西比别人厉害

的？郑才千笑说自己也说不出一个具体的时间点

来。“记得上小学的时候，一次老师让大家背课文，

我看了一遍那篇文章合上书，开始听被老师点名的

同学背诵，发现他们哪里背错我都知道。”虽然当时

还懵懵懂懂，但郑才千在很小的时候就发现自己在

记东西上很有一手。

“记得有一次看到一个教你怎么很快把一本书

读完的学习班在招生，我就特别想去，不过那时候

还小，培训班远在北京，我家在江苏，肯定是没法去

的。”在郑才千的记忆中，儿时的兴趣看似遥远，却

在后来成为他生活中重要的组成部分。

郑才千参加高考那一年，江苏省还在实行文理

不分科的高考制度，除了数语外三门科目外，史地

政物化生六门学科任意选择两门。“在这种情况下

很多人会选择物理、化学这样的‘标准’学科，因为

这种组合容易出高分、甚至满分，而历史和政治却

很难考这么高的分数。”各学科成绩都比较均衡的

郑才千进入高中的物理化学重点班，“第一个学期

一直都是前十名”。

“但后来我才知道如果想考进理想的人民大学

文学院还是要考文科的科目才行。”高一下学期结

束时（学校在高一已经分科），郑才千找到一位政治

老师，得知下学期文科也会开重点班，就决定转战

文科。此时，政治的 9本教材已经学完 4本，而距离

开学也只有 20天左右的时间了，郑才千利用假期补

课之余的空闲时间，每天拿出两个小时追赶落下的

进度，用 30多个小时将 4本书烂熟于心，就是这样，

也没耽误这位家长眼中“别人家的孩子”看假期档

的《天龙八部》。开学后的第一次月考，在理科班一

直名列前茅的他以历史 138 分、政治 132 分的成绩

轻松拿下文科第一，甩掉第二名 40分的差距。

如今，尽管郑才千的记忆力已经得到很多认

可，但在他看来，妈妈的记忆力绝对在自己之上。

上大学时每年假期回家，郑才千都会教妈妈读圣

经，虽然妈妈识字不多，但那些经文只要郑才千讲

过一遍，她就能清清楚楚地复述出来。“妈妈现在快

六十岁了，很多我都不记得的事情，她都记得。她

有时还开玩笑地对我说：我要是像你这么年轻，肯

定比你更厉害。”

天赋成就天才少年

2008年 3月 31日，让“记忆大师”记起某个特别

的日子并不是一件困难的事，但这一天对于郑才千

来说真的是记忆深刻——这一天，在 2007年世界脑

力锦标赛中获奖的中国队选手来到人民大学做培

训宣讲。此时的郑才千是一个刚刚开始念大一的

学生，2007 年末，他开始萌生参加脑力锦标赛的念

头，然后像个疯子一样把学校图书馆里有关这方面

的书全部都看了个遍。但他却不知道通过什么途

径才能参加这个比赛。宣讲会让郑才千看到了希

望，“我想通过参加培训认识选手，这样我就知道怎

样参加比赛了。”

培训的时间只有短短两天，在专业老师的指导

下，郑才千的一些潜能被激发出来，“记忆数字是最

简单的项目，需要慢慢往上‘刷’，只要方法得当，成

绩和努力是成正比的。”郑才千说，“但是像记人名、

词汇这些就需要一些天生的感悟力了。”虽然自己

的方法和风格与别人不尽相同，但在训练中，郑才

千就已经刷新了很多纪录。

暑假期间，郑才千忙完奥运志愿者工作之后，

开始了为期 20 天的自我培训。比赛中，马拉松扑

克项目需要选手记忆 1 个小时扑克牌的顺序，然

后用 2 小时默写出顺序。30 摄氏度高温的无锡，

他在桌前一坐就是 2、3 个小时，因为牌很轻，他干

脆关掉风扇和空调，有时手上的汗水甚至会把扑

克牌给弄湿。老师建议他赛前几天就不要再记东

西了，免得比赛时受到干扰。10 月，郑才千飞赴巴

林参加 2008 年世界脑力锦标赛，比赛到一个项目

的时候，两周前记的东西都会跑出来，看来记忆力

太好也有“烦恼”。

历时三天的比赛结束之后，郑才千拿到最高奖

“世界记忆大师”的称号，并刷新多项世界纪录成为

最年轻的获奖者。当许多国外选手得知他当时只

有 19 岁并仅仅集中训练了 20 天时，都惊讶地竖起

大拇指：“Chinese is very strong！”

天赋加方法 使努力得到放大

《最强大脑》最开始找到郑才千时就聊到过

他所擅长的项目，数字、条形码、图形、二维码等

编码记忆对他来说都驾轻就熟，“这些我都玩过

了，你们能不能给我找点有挑战性的？”而此时，

《最强大脑》中一个神奇的项目也一直找不到敢

接的选手……

于是就有了后来“变态”的魔方墙找茬——由

5000个魔方组成的魔方墙长 6米、高 3米，从中间被

分割成两块，左右各 2500个，图案完全一致。45000

个小色块密密麻麻地堆叠在一起，随机挑选一个魔

方变动一个色块，选手要在短时间内找出这 22500

分之一的不同——郑才千在最强大脑中第一个亮

相，两个半月后，他代表中国战队在更加“变态”的

“升级版”魔方墙找茬项目中，击败意大利视觉天才

弗兰克为中国战队赢得第一个 PK赛得分。

正是这个项目让郑才千成为家喻户晓的脑力

“明星”：“现在走在街上会有人认出我来，一次去江

苏卫视参加比赛，录完节目从洗手间出来，一群人

围在门口要合影和签名。”说到这些，郑才千不好意

思地笑了。

现在，很多人会慕名来参加郑才千的训练课

程。从大学开始，他就一直在培训讲师的兼职工

作，教授记忆力培训、思维导图、快速阅读等内容，

毕业后进入一家培训机构做首席技术官，而今他已

有了自己的培训班和授课团队。一路走来，虽然一

直站在讲台上，但他感觉“越来越有自己的想法

了”。“从前只是教那些比较传统的方法，现在会加

入些自己的方法和思考在里面。”在郑才千看来，参

加节目只是给了他一个展示自己的平台，如今他感

到有更多的力量去做自己想做的事情了。

“国外有关学习科学的研究做得比较深入，国

内现在也有高校开始重视学习科学这门学科了。”

未来有机会，郑才千还想继续深造学习，“我希望将

脑力概念进一步推广，给大家一个正确的导向。”

学习科学 未来要走得更远


